



CIUDAD DE MÉXICO
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Síntesis Informativa

COLUMNAS Y CARTONES

COLUMNAS POLÍTICAS



TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



LA OPERACIÓN "Enjambre" contra funcionarios municipales de seguridad y una alcaldesa del **Estado de México** puso barbas a remojar en los estados vecinos de **Guerrero** y **Michoacán**.

POR LO PRONTO, el tesorero de Tacámbaro, Michoacán, **Raudel Campos**, exhibido por su historial criminal y de quien se sospecha que tiene ligas con el **crimen organizado**, renunció a su cargo mientras su ahora ex jefe, el alcalde **Salvador Bastida**, dijo que siguió muy de cerca el operativo policial en el **Edomex**.

ES DECIR, que tomó nota de que las **autoridades federales y estatales** pueden ir contra servidores públicos en activo si saben que andan en malos pasos.

Y DADO que en Michoacán hay mucho de dónde rascarle, hay **legisladores locales, federales y funcionarios municipales** de la zona de la Tierra Caliente que andan muy inquietos.

• • •

VAYA que está dura la presión sobre los **senadores panistas** para que voten en favor de la reforma constitucional de **prisión preventiva**.

LO RARO es que el apremio no viene directo de **Morena** y sus aliados, sino del senador del **PAN** por el Edomex, **Enrique Vargas**, quien les ha estado advirtiéndoles que "Adán no se anda con cuentos".

SEGÚN esto, si el **PAN** apoya la reforma, la **4T** daría un respiro al dirigente nacional, **Jorge Romero**, a quien traen en salsa por el **cártel inmobiliario** de la CDMX.

CÓMO estarán las presiones que el senador y ex gobernador yucateco **Mauricio Vila** mejor pidió licencia.

• • •

LA INSEGURIDAD en **Tabasco** no cesa y el gobernador morenista **Javier May** no se deja ayudar por el **gobierno federal**.

SU SECRETARIO de Gobierno, **José Ramiro López Obrador**, no participó en un encuentro de funcionarios estatales con la titular de Segob, **Rosa Icela Rodríguez**.

CUANDO le preguntaron quién había acudido del gobierno tabasqueño, dijo que no sabía de tal reunión.

Y NO es la primera vez, pues a una junta similar para temas económicos con el secretario **Marcelo Ebrard**, tampoco acudió algún representante de May.

• • •

CONFORME a lo esperado, **Karla Planter** fue nombrada como la rectora número 51 en la **Universidad de Guadalajara**, decisión histórica y no sólo porque es la primera mujer rectora de esa universidad pública con peso académico, cultural y político determinante en **Jalisco** e influencia en el resto del país.

SE TRATA, además, de la primera rectoría en 40 años en la que no intervino quien fuera el cacique de esa casa de estudios, **Raúl Padilla**, fallecido en 2023, que en los últimos años sostuvo un pleito constante con el gobierno estatal a cargo de **Enrique Alfaro**.

Y AHORA Planter, ya sin la ascendencia de Padilla, tiene la oportunidad de abrir una nueva etapa sin confrontaciones con la administración del gobernador entrante, el emecista **Pablo Lemus**.



ENRIQUE
KRAUZE

www.enriquekrauze.com.mx



Mediante la demagogia, el régimen ha usado a la democracia para ahogar a la república.

Así murió la república

Hemos confundido o amalgamado democracia y república. Deberían ser, y en muchos casos han sido, compatibles y complementarias, pero no son idénticas. La democracia es la tarea política de los ciudadanos; la república es el andamiaje institucional y legal que la hace posible. Pero la democracia corre siempre el peligro de corromperse en demagogia, y es entonces cuando república y democracia pueden volverse antitéticas. Por desgracia, es el caso de México. Hoy.

La democracia, invento de los griegos, responde en esencia a la pregunta ¿quién tiene derecho a gobernar? La respuesta es: la mayoría. Pero para prevenir la corrupción demagógica idearon reglas diversas para separar de sus cargos a los líderes que, abusando de la popularidad, buscaban una concentración excesiva del poder o azuzaban revoluciones. Aunque al final Atenas sucumbió en manos de las tiranías y el posterior dominio macedonio y romano, su historia no registra una sola tesis filosófica, un solo episodio o un personaje que haya defendido la supresión política de la minoría en nombre de la propia democracia. Esa supresión tenía un nombre: tiranía, y ningún tirano lo fue “en nombre” de la democracia. Por desgracia, ese es el caso de México. Hoy.

La república, invento de los romanos, responde en esencia a la pregunta: ¿cuáles son los límites que deben anteponerse al poder? La respuesta: todos los necesarios. Temerosa de la tiranía de muchos y de uno, Roma discursó la división tripartita de los poderes:

Senado, Asambleas Legislativas y Magistrados ejecutivos (dos Cónsules, no uno, y renovables cada año). Ese orden republicano, trabajado a lo largo de cinco siglos, llevó el derecho y, con él, la civilización romana a todos los confines de aquel mundo. Finalmente se derrumbó a manos de un líder y su cauda popular. Lo siguió el Imperio que globalizó la ciudadanía y, en sus mejores momentos, bajo Augusto, Adriano o Marco Aurelio, rindió homenaje formal a la república. No obstante, en largos períodos predominaron los Calígula, Nerón o Cómodo, los endiosados del poder que pisotearon el legado histórico. Por desgracia, este es el caso de México. Hoy.

El régimen mexicano ha usado la democracia para acabar con la república. ¿Cómo lo ha hecho? Interpretando la democracia, con evidente mala fe, como la tácita voluntad del pueblo depositada en el régimen para hacer lo que le venga en gana, suprimiendo los derechos de la (inmensa) minoría.

En latín, este recurso de la demagogia se denomina “falacia *ad populum*”. Consiste en pretender que la verdad depende de la cantidad de gente que cree en ella. Pero la verdad no es cuantitativa: no importa cuántos opinen esto o aquello, la verdad es un acuerdo entre el dicho y la realidad.

Los voceros del régimen practican *ad nauseam* la falacia *ad populum*. A menudo se ponen etimológicos: “*demos*, pueblo; *cratos*, poder”. O se sienten latinistas: “*Vox populi, vox Dei*”. O sentenciosos: “El pueblo nunca se equivoca”. En el fondo, su inspiración —acaso no involuntaria— es Carl Schmitt, el filósofo

del nazismo: “la distinción específica de la política es la confrontación del amigo y el enemigo”.

Cuando ese pueblo que nunca se equivoca llevó a Hitler al poder en 1933 y vio con regocijo la destrucción de la República de Weimar, Schmitt creyó ver convertida su doctrina en una profecía universal. Todos conocemos los resultados de aquella voz divina, de aquel *demos* alemán depositando el *cratos* en el Führer. Pero nadie piensa en ese desvarío del pueblo alemán como una hazaña de la democracia. Por desgracia, México vive su propio desvarío. Hoy.

Precisamente como una hazaña de la democracia se ha querido presentar ese acto de barbarie (cruelmente) llamado Reforma judicial. “El pueblo la pidió para acabar con la corrupción y el nepotismo”, se proclama demagógicamente. Doble falacia: ¿dónde consta que “el pueblo” pidió la reforma? Y aun si así fuera, esa opinión no probaría la verdad sobre su pertinencia. Y, para colmo, el cinismo: el régimen que ha abusado del nepotismo y la corrupción lava su conciencia invocando al pueblo.

El endiosamiento del poder produce esos engendros. Grecia nunca recobró su democracia. Roma sacrificó por siempre a su república. Ahí, inverosímilmente, sin división de poderes ni respeto a la ley ni órganos autónomos, con las hordas del crimen a nuestras puertas, en el espectáculo del pan y circo, en el vasto reino de la mentira, precarias las libertades, desvirtuada la democracia, destruidas las instituciones republicanas, por desgracia, está México. Hoy.



CARLOS ELIZONDO MAYER-SERRA
@carloselizondom

En Pemex se ha optado por una reforma administrativa: terminar con la separación funcional de las dos grandes subsidiarias.

El fardo

Pemex es un pesado fardo para las finanzas públicas. La renta petrolera, es decir, los recursos por hidrocarburos que ingresan a Hacienda, es cada vez menor. Hace 10 años era 4.3 puntos del PIB; para este año Hacienda estima que será de 0.6, aunque podrían terminar siendo aún menos. En contraste, los recursos con los que se queda Pemex se han mantenido estables. En el 2014 eran 2.4 puntos del PIB; ahora 2.5. Pero es una empresa que extrae menos barriles: en el 2014 producía 2.47 millones de barriles diarios, hoy, con todo y socios, 1.79.

Para el 2025 Hacienda estima un ingreso petrolero para el Estado de 0.8 puntos del PIB y una producción de crudo de 1.89 millones de barriles diarios. En el sexenio anterior Hacienda siempre se quedó corta respecto a sus pronósticos de producción (que son calculados por Pemex) y en la renta petrolera, por los enormes apoyos que se le han dado.

En el sexenio de AMLO, Pemex Transformación Industrial perdió 1.3 billones de pesos procesando crudo. Sirva como comparación que el gasto total de Salud en el sexenio de AMLO fue menos que esa pérdida: 783 mil millones.

Para el gobierno de Sheinbaum la seguridad pública es uno de sus objetivos centrales. Sin embargo, en el presupuesto para el 2025 a la ya inaugurada refinería de Dos Bocas le asignaron 136 mil millones de pesos, mientras que a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 70 mil millones.

El fardo ya es pesado. Las políticas propuestas lo harán inmanejable. Sheinbaum optó por regresar al marco constitucional en el que Pemex no tiene que competir ni generar utilidades. Ya no será regulado por organismos con autonomía técnica. Se ha optado por una reforma administrativa: terminar con la separación funcional de las dos grandes subsidiarias, Pemex Exploración y Producción y Pemex Transformación Industrial, y fusionarlas junto con todas las otras subsidiarias

y filiales en una sola entidad.

El ahorro, dicen, será de 40 mil millones de pesos. Muy poco frente a las pérdidas de la empresa y la fusión distraerá a la administración y tomará mucho más tiempo de lo esperado. Lejos de resolver algo, lo complicará todo. La escisión de Pemex en subsidiarias realizada en 1992, cuando se crearon Pemex Exploración y Producción y Pemex Refinación fue para separar

su operación y poder saber el costo real de refinar. Ahora será fácil encubrirlo, y por ello, más difícil aligerar el fardo.

El gobierno ha planteado que para expandir la producción se apoyará en los privados. Sin embargo, los mecanismos de contratación aún no están definidos y no es fácil trabajar con Pemex. Les debe a sus proveedores por lo menos 20 mil millones de dólares.

En el 2014, la brasileña Petrobras era la compañía petrolera más endeudada del mundo, 132 mil millones de dólares. ¿Qué hizo? Identificar los activos menos rentables y venderlos. Esta es la única salida para una empresa con problemas. La venta de activos ineficientes genera un ingreso para la empresa con problemas, con ello puede pagar deuda o invertir en proyectos más rentables para mejorar sus finanzas. En el 2023 la deuda de Petrobras ya era de sólo 24 mil millones de dólares.

Si se hace bien, se vuelve más próspera la empresa y el país. Los compradores y la competencia llevaron a darle más valor a esos activos. Hoy Petrobras produce 2.2 millones de barriles diarios y Brasil 3.36.

¿Por qué la nueva administración no busca entre los mejores asesores del mundo cómo deshacerse del fardo? ¿Es la ideología tan poderosa que es incapaz de ver que nadie ha rescatado una empresa centralizándolo todo y volviéndola hegemónica? ¿O hay tantos intereses ganando dinero detrás de estas pérdidas que a muchos no les conviene? Hasta ahora esto no le ha costado políticamente al gobierno, pero cada vez será más oneroso para las finanzas públicas.



TU OPINIÓN

cartas@reforma.com

REFORMA

LA SILLA SIGUE VACÍA

Seguimos sin tener representación en los foros mundiales.

Sí, es cierto que la Presidenta Sheinbaum estuvo en Brasil, pero desperdiciar su discurso ante el foros diciendo que sembraremos arbolitos y desperdiciando la reunión con Biden para preguntar por la captura de "El Mayo" Zambada, refleja dos cosas.

Los intereses del País no están con la 4T y hay un gran dolor inexplicable en el Poder Ejecutivo porque se llevaron a un narcotraficante. ¿Cómo explicarlo?

CARLOS FERNANDO RIASTRA / Miguel Hidalgo, CDMX

Afán igualitario

La historia narra las tradiciones, las circunstancias, los sucesos, valores y principios que sostienen en el pasado, en el presente y en el futuro la grandeza o miseria de una Nación.

Las características del Gobierno actual no garantizan un buen nivel democrático cuando destruyen, por ejemplo, los órganos autónomos, la mejora continua de la educación, el acceso a la información, entre otras; hablan de ausencia de principios básicos, de objetivos prácticos, constructores de una democracia permanente.

El afán igualitario, el que nos permitirá llegar "tablas" al final de la transformación, nada más logrará que todos seamos iguales en pobreza, analfabetismo e ignorancia; miserables económicamente y en salud.

J. JESÚS ARÉVALO HERNÁNDEZ / García, Nuevo León.



Un churro jamás visto

Los mexicanos con dos dedos de frente estamos presenciando el rodaje de la película "Elección del Poder Judicial" con un argumento inentendible y la participación de los peores actores de que se dispone.

La trama, producto de la imaginación de un hombre atormentado que nada sabe de cinematografía, apunta al fracaso.

No obstante, aquellos que insistan en asistir a la sala para ver el film, les espera un churro jamás visto.

ALFONSO MARTÍNEZ GUERRA / Monclova, Coah.



COMENTARIOS A REFORMA.COM

**NO ESTUVIMOS AL NIVEL -
'CHICHARITO'**

Nunca.
JOSÉ A

**RENUNCIA TESORERO:
'ME VOY SONRIENDO'**

¿Pos cuánto te llevaste?
JOHN K MANEY

**SANCIONA EU
A BANCO DE RUSIA**

Se tardaron.
VZ

**CAE EN EDOMEX
ALCALDESA Y MANDOS**

Y a ella la eligió el pueblo.
PITIN

**MARILYN COTE,
LA FALSA PSIQUIATRA**

Es la que terapeó a López.
PINTURA FRESCA

**'FUERZAS ARMADAS
NOS PROTEGEN': CSP**

¿"NOS"?
GASTÉLUM



BAJO RESERVA

La consigna que olvidó Patricia Aguayo

2

:::: A quien al parecer se le olvidó la celebrada consigna de “juez votado, corrupto asegurado”, que se volvió infaltable en las protestas contra la reforma judicial, es la vocera de los trabajadores del Poder Judicial de San Lázaro, **Patricia Aguayo Bernal**, quien anunció su candidatura para magistrada federal. Nada bien cayó esta decisión entre algunos jueces y trabajadores, quienes le recuerdan a doña Paty que fue una de las férreas opositoras a la elección de ministros, magistrados y jueces por voto popular, cargos para los que se requiere, decía, carrera judicial. Aguayo Bernal hizo el anuncio de su participación unas horas antes de que cerrara el proceso de inscripción.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Patricia Aguayo Bernal

Hasta en la Suprema Corte hay clases sociales

:::: Nos cuentan que ahora que avanza implacable la reforma judicial, esa que en nombre del pueblo desmantela las estructuras tradicionales de uno de los poderes, muy pronto ha comenzado a surgir la nueva división de clases. Al menos eso es lo que señalan trabajadores de la Suprema Corte en los pasillos e incluso en redes sociales. Nos cuentan que se ha generado molestia con las ministras **Lenia Batres** y **Yasmín Esquivel**, a quienes señalan como “acaparadoras de elevadores”, pues, según denuncian, exigen al personal de seguridad vaciar los ascensores cuando ellas los van a usar, para no compartir espacio con sus propios colegas, como secretarios y juzgadores. ¿Será que no los consideran a la altura de las ministras del pueblo?

Monrealito, mediador mundial

:::: Nos cuentan que el senador **Saúl Monreal**, a quien sus colegas de Morena apodan *Monrealito* —algunos con cariño y otro no tanto—, está convertido en un auténtico mediador mundial y hace llamados a Rusia y Ucrania a frenar la guerra y salvaguardar la paz. A sus compañeros de legislatura les llamó la atención el nuevo papel de estadista que al parecer quiere asumir don Saúl y, claro, no faltaron algunos que comentaron en voz no tan baja que tal vez pueda dar algunas lecciones a la ONU de cómo frenó la violencia en Fresnillo cuando fue alcalde y ese territorio era de los más peligrosos en el país. De Zacatecas para el mundo, pues.

Emisario del pasado en la SEP

:::: Nos aseguran que en la Secretaría de Educación Pública que encabeza **Mario Delgado**, comienza a generar resquemor la actitud de **Marx Arriaga Navarro**, director de Materiales Educativos, quien aseguran debe su permanencia en el cargo tras el cambio de gobierno a su cercanía con **Beatriz Gutiérrez**, esposa del expresidente **Andrés Manuel López Obrador**. Nos detallan que en su cuenta de X, el funcionario no deja de criticar a la SEP, a la que describe como una “cueva de neoliberales”. ¿Será que tras ocupar tan alto cargo en la dependencia durante ya dos administraciones federales, don Marx se considera a sí mismo parte de esa categoría? ¿O serán críticas veladas al secretario Delgado, egresado del muy neoliberal ITAM? Por lo pronto, a don Marx ya lo etiquetan como “emisario del pasado”, en referencia a la expresión de **José López Portillo** sobre los funcionarios echeverristas que pretendían influir en su gobierno.



CLAUDIO OCHOA HUERTA

MIOCARDIO



Dicen que ahí viene la Presidenta

No esperan un rompimiento de grandes dimensiones como muchos fantasean desde que asumió el cargo; no la ven cortando el cordón umbilical de golpe; saben que cuidará las formas, pero llegan a una conclusión: después de lo que significó perder la CNDH, ahora sí, ahí viene la Presidenta.

Molestos por la imposición de Rosario Piedra y por las formas, Claudia Sheinbaum y sus cercanos cerraron filas para comenzar a tejer movimientos quirúrgicos que sig-

nificarán una silenciosa disputa de poder con el expresidente López Obrador, sus hijos, específicamente Andrés, y sus incondicionales.

Para nadie es un secreto que antes de irse, López Obrador impuso a una larga lista de amigos y funcionarios: Rogelio Ramírez de la O, en Hacienda, para cuidar el recurso de los programas sociales; Rosa Icela Rodríguez, en Segob, para enterarse de los problemas internos del país, y Octavio Romero Oropeza, en el Infonavit, para seguir teniendo una fuente alternativa de financiamiento, entre muchos otros. Lo mismo pasó con Andrés López Beltrán y los suyos en el SAT, la SCT y la secretaria de Finanzas de la CDMX.

Pero la Presidenta ya comenzó a hacer y a autorizar movimientos para pelear por el territorio. Uno de ellos sucedió apenas hace unos días, aunque pasó prácticamente inadvertido. La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, le pidió a la Presidenta su visto bueno para hacer un relevo en la secretaria de Finanzas local que estaba en manos del junior. Salió Paulina Moreno y en su lugar entró Óscar Flores Jiménez. La primera era señalada de no conocer ni entender la complejidad de esa oficina y el segundo presentó

un perfil de más experiencia, preparación y afinidad al plan de gobierno de ambas. Otra señal llegó con la "operación enjambre" contra mandos de seguridad del estado. Omar García Harfuch planeó los trabajos durante dos semanas exclusivamente con el fiscal José Luis Cervantes y no informó a los mandos militares afines a "Andy", sino hasta el último minuto.

El segundo hilo delgado que está por romperse es el de la relación de la Presidenta con los operadores en el Congreso: Ricardo Monreal, en la Cámara de Diputados, y Adán Augusto López, en el Senado, a quienes en corto ha señalado de comportarse como "un par de patanes" que afectan a la ima-

gen del partido y de su gobierno.

El tabasqueño es el que más molestias le ha ocasionado. Él se considera un gran operador político, pero la Presidenta difiere. Ella señala que sus métodos de negociación y extorsión a antiguos opositores, como los Yunes para la reforma judicial, están generando un campo minado sobre el que será peligroso moverse en los próximos años y podría revertirse.

En resumen: dicen que ahí viene la Presidenta. Personalmente, lo dudo.

Stent:

Claudia Arlett Espino, propuesta por Guadalupe Taddei como nueva Secretaria Ejecutiva del INE, enfrentó una investigación por malversación de recursos cuando fue presidenta del Instituto Estatal Electoral de Chihuahua. ¿Realmente la quiere en el cargo o a sabiendas de sus antecedentes solamente está quemando un cartucho para luego imponer a su gallo? ●

claudio8ah@gmail.com

Un hilo delgado que está por romperse es el de la relación de la Presidenta con los operadores en el Congreso: Ricardo Monreal y Adán Augusto López.



La ministra del pueblo

LENIA BATRES GUADARRAMA

14

Urge acabar con la violencia contra mujeres en redes sociales

Este 25 de noviembre es el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. La fecha se estableció en conmemoración del asesinato de las hermanas Minerva, María Teresa y Patria Mirabal, que fueron víctimas de la sangrienta dictadura de Rafael Leónidas Trujillo, en República Dominicana, en 1960.

Este día sirve para visibilizar la violencia que viven día con día las mujeres, la mayoría en sitios que deberían ser seguros, como su lugar de trabajo e incluso su propio entorno familiar.

Sin embargo, es necesario recordar que las hermanas Mirabal fueron objeto de violencia en razón de su género, pero también por su activa participación política. Ellas eran conocidas como "Las Mariposas", dentro de la Agrupación 14 de Junio, una organización opositora a la dictadura de Trujillo.

Y que aún hoy, 64 años después y en pleno siglo XXI, las mujeres que se involucran en política y en el servicio público siguen siendo objeto de ataques por parte de quienes consideran que estas actividades son exclusivas de los hombres.

Este machismo político no es ejercido solo por hombres, sino también por mujeres, que ahora también utilizan las tecnologías de la información y las redes sociales para atacar a las que se atreven a levantar su voz y aspirar o ejercer el poder público.

Este fenómeno ha sido documentado y medido por las autoridades electorales de nuestro país.

Así, después del proceso electoral de 2021 se pudo documentar que el 73 por ciento de las mujeres políticas fueron objeto de violencia a través de mensajes que son potenciados por granjas de bots para hacerlos parecer como si fueran ten-



dencias naturales, orgánicas, para influir así en la opinión pública.

Las redes sociales fueron el principal medio para estas agresiones, re-presentando el 42% de los casos.

Facebook y Twitter, hoy X, son las plataformas donde ocurre el 85% de las agresiones digitales en contra de las mujeres políticas y servidoras públicas.

La forma en que se ejerce esta violencia política contra las mujeres es variada e incluye la propagación de rumores falsos, manipulación de imágenes, el cuestionamiento de sus capacidades profesionales e incluso a su vida personal y familiar.

Es público que he sido objeto de una campaña en redes sociales que ha incluido ataques que involucran a mi familia, cuestionan mi desempeño como ministra y critican mi imagen desde argumentos clasistas y racistas.

Por supuesto, no soy la única. La exsenadora y presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres, Citlalli Hernández, fue blanco de acoso en redes sociales por parte de uno de los empresarios medios más poderosos del

país, Ricardo Salinas Pliego, y aunque hubo una denuncia ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial Federal, ésta fue desechada.

La presidenta Claudia Sheinbaum fue también blanco de esta violencia desde que era jefa de Gobierno de la Ciudad de México. Más recientemente la figura de la dirigente nacional de Morena, María Luisa Alcalde, fue objeto de señalamientos por su posible embarazo.

Estos ataques no son libertad de expresión. En realidad, se trata de hacer de las mujeres políticas una caricatura, un chisme, que no merece tomarse en serio.

Esto también es violencia política en razón de género, y debe ser prevenida y castigada como se hace con la violencia física pues, aunque sus efectos los sufren con mayor intensidad las víctimas directas, en realidad impacta a todas, pues su objetivo de fondo es que ninguna mujer se sienta segura al participar en la vida pública del país. ●

*Ministra de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación*

He sido objeto de una campaña de ataques que involucran a mi familia, cuestionan mi desempeño como ministra y critican mi imagen.



ROSARIO ROBLES

Sembrando mentiras ¹⁴

No cabe duda de que la asistencia de la presidenta al G-20 contrasta con la ausencia permanente de su antecesor en esos espacios internacionales tan importantes. El asunto es la incongruencia. Se propone internacionalizar un programa que en México no ha dado resultados, que se ha traducido en la pérdida de más de 70 mil hectáreas porque la flora original es devastada ante el incentivo (en este caso perverso) de obtener un recurso para plantar árboles. En lugar de otorgar apoyos para mantener bosques y lugares verdes, se promueve su destrucción para obtener una transferencia monetaria. Pero lo más grave es que si algo siembra el oficialismo son mentiras. Todos los días. En nombre del pueblo se han destruido instituciones democráticas manchándolas (sin prueba alguna) con el estigma de la corrupción para debilitarlas y proceder así a su asalto.

Mienten. 64 millones de mexicanos y mexicanas son más que los 36 millones que sufragaron por el oficialismo. El 54% de los votos no comprenden a todas y todos. En efecto, las y los que piensan como ellos son pueblo, pero también y eso es muy importante los que no concuerdan con su actuar. Así que es una mentira que el pueblo les haya dado un cheque en blanco para cualquier acción o desmantelamiento de las instituciones que nos han garantizado derechos básicos durante casi treinta años. Mienten cuando dicen que el dinero obtenido con la desaparición de los órganos autónomos servirá para la educación, la salud y la cultura. En primer lugar, porque es mentira que se vaya a ahorrar el monto que los morenistas y sus aliados señalaron. Y, en segundo, porque en los transitorios se establece claramente que ese dinero se destinará al Fondo de Pensiones para el Bienestar, porque no

hay dinero que alcance y así como hoy se van contra estos organismos, mañana se irán contra lo que sea necesario para mantener sus clientelas. En tercer lugar, mienten flagrantemente porque si hay rubros castigados en el presupuesto son precisamente los de salud, educación, cultura y medio ambiente. Se agudizará el desabasto de medicamentos, muchos niños no podrán ser vacunados (ya el 60% carece de un cuadro completo de vacunación), la crisis de agua y la incapacidad de nuestro sistema hídrico se agudizará y cada vez tendremos menos recursos para enfrentar el cambio climático y cumplir con los compromisos de nuestro país con la COP21.

Mienten al hablar de paz en un foro internacional cuando aquí lo que predomina es la violencia criminal. Tan sólo en 53 días fueron asesinadas 4,255 personas, nos hemos levantado con masacres en Guerrero, Estado de México y Querétaro, con un alcalde decapitado y con el terror en territorios importantes del país. Mienten al presentarse como demócratas y de izquierda cuando aquí desdaban el diálogo, la conciliación y sólo se gobierna

para unos cuantos. Los que prometieron no mentir, siembran falacias todos los días para justificar el asalto a nuestra democracia constitucional y avalar con ello la concentración del poder en una sola persona. Siembran violencia, agravios, mentiras para mantener el poder a costa de lo que sea. El resultado es muy claro: ayer éramos ciudadanos con derechos, hoy sólo valemos si estamos con ellos. ●

Política mexicana y feminista



Gasto social: desarrollo con justicia

2

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, destacó que el proyecto de presupuesto 2025 entregado al Congreso, el pasado 15 de noviembre, contempla un incremento del gasto en protección social que llevará ese rubro a niveles récord con 16 mil 256 pesos per cápita, un aumento de más de 50 por ciento con respecto a los 11 mil 139 pesos que se le destinaban en 2019. A los 835 mil 700 millones de pesos canalizados a través de los programas sociales prioritarios del gobierno federal, se sumarán 996 mil millones de pesos en inversión física que incluyen 157 mil millones en infraestructura para trenes, 20 mil millones en carreteras y caminos, 20 mil millones en infraestructura hídrica y 31 mil 986 millones en logística del sector salud.

Al valorar esos datos debe tenerse presente que, como recordó el funcionario, los programas sociales no son dádivas, sino derechos de los mexicanos y el Estado tiene el deber de garantizarlos. Asimismo, es necesario considerar la efectividad probada de este enfoque para reducir la pobreza, abatir las brechas de desigualdad, impulsar el crecimiento económico y reconstruir el tejido social. En el primer aspecto, hace un mes el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) y el Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (Unicef) presentaron los resultados de un estudio en el cual encontraron que, entre 2020 y 2022, la proporción de personas en situación de pobreza en México se redujo de 41.9 a 35.3 por

ciento, una caída de 5.6 puntos porcentuales. A mediados de 2023, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) dio a conocer datos contundentes sobre una reducción de la desigualdad ligada de modo evidente al significativo incremento en los ingresos de los hogares más pobres: mientras el promedio subió 11 por ciento desde 2018 (en términos reales, una vez descontada la inflación que tantos estragos ha causado desde 2021), el de los hogares más pobres tuvo un salto de 19.3 por ciento. De este modo, la diferencia entre lo que ganan los más ricos y los más pobres se redujo de 21 a 15 veces en seis años.

Los datos también refutan a quienes sostienen que el mercado hace una distribución óptima de los recursos, por lo que la única función del Estado en la economía reside en garantizar la libre concurrencia de los actores privados. Por una parte, un reporte de la organización no gubernamental Oxfam reveló que entre diciembre de 2019 y el mismo mes de 2021 el 1 por ciento más rico del planeta acaparó 63 por ciento de la riqueza producida, lo cual demuestra que no sirve de nada generar crecimiento económico, cuando el capital es arrebatado a los trabajadores por un puñado de tecnócratas: en el periodo referido, las menos de 3 mil personas que atesoran mil millones de dólares o más vieron crecer sus fortunas a un ritmo de 2 mil 700 millones de dólares (55 mil millones de pesos) al día, pero mil 700 millones de empleados se empobrecieron porque la inflación creció más rápido que sus salarios. No sólo eso, sino que además



Gasto... (2)

los hechos han desacreditado la noción de que la justicia social es antagonista del crecimiento económico: esta semana, la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), una institución sobre la cual no pesa ninguna sospecha de tendencias ideológicas izquierdistas, reconoció que México fue el segundo país con mayor crecimiento en el tercer trimestre del año.

Podría seguirse la enumeración de cifras que desmienten a los acólitos del dogma neoliberal, pero el mejor testimonio a favor de continuar y reforzar las políticas de redistribución de la riqueza mediante el gasto en protección social pueden brindarlo los millones de personas de la tercera edad que hoy tienen garantizada la supervivencia, han dejado de ser percibidos injustamente como un lastre para sus hogares y, así, han recuperado su dignidad en una etapa de la vida llena de desafíos; los jóvenes que pueden proseguir sus estudios y, al finalizarlos, integrarse al mercado laboral; los pequeños comerciantes que experimentan de primera mano la reactivación del mercado interno gracias a la circulación de efectivo en regiones olvidadas por la iniciativa privada, o los habitantes de zonas rurales beneficiados por un programa que les permite recuperar la cubierta forestal y a la vez crear una fuente sostenible de ingresos. En suma, es importante detectar y subsanar las fallas que pueda haber en la aplicación del gasto social, pero a estas alturas nadie puede cuestionar el acierto del giro progresista que vive el país.



Estocada a la cultura

26

ÁNGELES GONZÁLEZ GAMIO

Utilizamos el término taurino que se usa para darle la muerte final a un toro, como símil de lo que le van a hacer a la cultura en México. El presupuesto que se presentó en el Congreso reduce 30.8 por ciento el monto dedicado a ese ámbito; esto se suma al 75 por ciento que le recortó el gobierno anterior que la afectó severamente.

El resultado de esa medida lo vemos ahora en el deterioro que padecen los museos, centros culturales, zonas arqueológicas y patrimonio arquitectónico que se dañó en el temblor de 2017 y no se puede concluir su restauración. Las bodegas del Museo Nacional de Antropología —el más importante del país— se inundaron recientemente y así podríamos seguir mencionando innumerables casos.

Al respecto, en 2020 escribimos una crónica en estas páginas en que mencionamos —con relación al Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH)— que resultaba muy extraño que un gobierno que decía que la fuerza y el valor de México está en su cultura,

tanto que afirmaba que es lo que lo iba a sacar adelante de la pandemia, le diera un golpe prácticamente mortal a la institución que la resguarda. El mazazo afectaba igualmente al Instituto Nacional de Bellas Artes.

La cultura es el alimento espiritual de un pueblo, es fuente fundamental de nuestra identidad y en México se refleja en una sólida cohesión comunitaria.

Es uno de los aspectos que nos distinguen en el mundo por su enorme riqueza y diversidad. Veamos algunos ejemplos: alrededor de 2 mil monumentos históricos, mil 321 museos, mil 976 centros culturales, 111 pueblos mágicos. Tenemos 35 sitios inscritos como Patrimonio Mundial de la Humanidad en la lista de la UNESCO, de los cuales 27 son bienes culturales, seis son bienes naturales y un bien mixto: la antigua ciudad maya de Calakmul en Campeche, por representar un testimonio de la civilización maya y su convivencia armónica con su entorno natural megadiverso.

Hay 189 sitios arqueológicos en todos los estados de la república. Los más representativos son Teotihuacan, Monte Albán, Tulum, Tajín, Palenque, Chichén Itzá, esta última considerada una de las siete maravillas del mundo

moderno, sólo por mencionar algunos.

Tomemos el caso del INAH para medir la magnitud de su importancia: al año realizaban más de mil 600 proyectos de conservación, investigación y difusión; atienden una red de 160 museos en todo el país y tienen el registro de más de 58 mil lugares con vestigios arqueológicos y alrededor de 110 mil edificios históricos. En sus 66 bibliotecas resguardan más de 60 mil libros, la impresionante Fototeca Nacional custodia casi un millón de imágenes y la Fonoteca cuenta con más de 18 mil registros sonoros.

La vasta diversidad de la cultura mexicana se expresa en muchas formas diferentes: la música, el arte popular, el cine, la creación artística, la comida y la literatura.

México es reconocido por contar con la mayor diversidad cultural, étnica y lingüística en todo el mundo. De acuerdo con datos de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas de México, nos informan que hay 68 pueblos indígenas en el país, lo cual, representa más de 11 millones de habitantes.

La riqueza de nuestro patrimonio gramatical es impresionante; está constituido por 11 familias lingüísticas,



Estocada... (2)

68 lenguas propias y 364 variantes, las cuales son habladas por alrededor de 7 millones de personas. Esto convierte a México en la nación con la mayor población hablante de lenguas indígenas en América.

Y para no abundar más, nuestro país es el segundo en Latinoamérica con más museos, lo que le da una posición relevante dentro del intercambio cultural y desarrollo social.

Todo este tesoro patrimonial se va a ver todavía más afectado de lo que ya ha sido los últimos seis años, ya que las instituciones que lo resguardan van a padecer la misma estocada. Como señaló en estas páginas Elenita Poniatowska, es muy grave.

La cultura mexicana es admirada y apreciada en todo el mundo, por algo ha recibido ocho reconocimientos de la Unesco como patrimonio Intangible de la Humanidad, entre otros, la cocina mexicana, la música del mariachi, los voladores de Papantla, la danza de los Parachicos y los Días de Muertos.

Confiemos en la sensibilidad de nuestra Presidenta para que haya un replantamiento de prioridades y se le de mayor presupuesto a la cultura como se hizo con el de las universidades públicas.



FRENTE POLÍTICOS

9

1. Nueva opción. El Frente Cívico Nacional quiere mutar a partido político como si lo que México necesitara fueran más partidos. **Guadalupe Acosta Naranjo** promete una fuerza "nueva" que mágicamente resolverá el desprestigio de los partidos tradicionales... aunque esté liderada por políticos reciclados. Todo muy bonito hasta que llegue el momento de repartir las sillas. Mientras tanto, **Xóchitl Gálvez**, la vocera de las causas ciudadanas, bendice el proyecto, aunque no lo lidera formalmente. ¿Innovador? No. ¿Disruptivo? Menos. Otro intento de vender el mismo viejo sistema con envoltura de "cambio". ¿Habrá quién se los compre? Ya veremos.

2. Frente frío. El empresario mexiquense **Óscar Herrejón Caballero**, detenido no hace mucho por la Interpol, llegará extraditado el próximo martes directo de Italia, y no precisamente con alguna bendición del Papa. **Herrejón** está acusado por agresión sexual, pero también por ser presunto prestanombres del dirigente nacional del PRI, **Alejandro Alito Moreno**. Su inminente llegada seguramente ha causado preocupación en el tricolor, pues lo que declare **Herrejón** abriría la posibilidad de que la Sección Instructora de la Cámara de Diputados inicie la demanda de juicio político en contra de **Alito**. Sin duda, será una semana muy larga...

3. Cercanía. La presidenta **Claudia Sheinbaum** y **Ariadna Montiel**, secretaria de Bienestar, visitaron Guanajuato y Aguascalientes, cuna de bastiones opositores, para promover la nueva Pensión Mujeres Bienestar, un gesto solidario que se ajusta perfecto para medir el termómetro político. Entre aplausos, consolidan su compromiso con las mujeres mayores, dejando claro que las políticas sociales de la 4T no distinguen colores ni ideologías. Este programa demuestra que, incluso en tierras adversas, la transformación puede tocar puertas y cambiar vidas.

4. Manzanillo dorado. La gobernadora **Indira Vizcaíno** debe estar inmerecidamente saltando de alegría, aunque no por mérito propio. Con 78 mil mdp, el gobierno federal modernizará el puerto de Manzanillo, convirtiendo a Colima en un aparador del músculo militar de la 4T. La presidenta, **Claudia Sheinbaum**, agradeció a las Fuerzas Armadas, las que en fechas recientes se han encargado de la ingeniería civil. ¿**Indira Vizcaíno**? Contentísima, como si hubiera logrado algo más que cortar listones. Pero ojo, no es un regalo, es una inversión centralista para detonar el progreso local. Sola, no puede.

5. Mal ejemplo. En Baja California, el diputado **Danny Fidel Mogollón** protagoniza un escándalo que lo aleja, aunque aún no lo suficiente, de la bancada de Morena. A pesar de una denuncia de violencia de género que lo llevó a una temporal licencia de nueve días, el valiente legislador regresó al Congreso como independiente, mostrando que la violencia de la que se le acusa es nada frente a su intención de aferrarse al poder. La filtración del audio de la llamada al 911 de su esposa **Iracema Valencia**, en la que describe agresiones y la retención de sus hijos, desmorona el castillo de naipes que intentó vender. A Morena le urge sacudirse a este señor.



Ciro Gómez Leyva
X: @CiroGomezL

Tiene lógica

Tiene lógica intentar crear un partido político que encare a Morena desde 2027. A fin de cuentas, quizá el único sabor a victoria con que se irán los opositores de su calamitoso 2024 será el espíritu de las movilizaciones de la Marea Rosa, sustancialmente promovidas por el Frente Cívico Nacional, que ayer anunció que transitará el camino para convertirse en partido. Pesado camino, obliga a probar 260 mil afiliaciones y 200 asambleas en un territorio

nacional tomado por los comandos morenistas. El pequeño PRI se atrincheró en una guarida insustancial, carente de atractivos. Los desmoralizados panistas, lo acabamos de presenciar, no se ven capaces de entusiasmarse ni a sí mismos. Y pese a sus balances alegres, el viejo MC luce menos relevante que nunca. ¿Por qué no intentar algo distinto? De acuerdo con encuestas de salida del 2 de junio, la clase media votó seis a



Guadalupe Acosta Naranjo

cuatro por Morena y los beneficiarios de los apoyos sociales lo hicieron en una proporción de siete a tres. Sólo ahí hay dos formidables espacios de oportunidad para ir a buscar a millones de mexicanos. Por ello, no está de más anotar la fecha de ayer. Y porque esa búsqueda de mexicanos hoy parece quedarle monstruosamente grande a naranjas, priistas y panistas.



Bioética y biopolítica

Raymundo Canales De la Fuente
raycanales@gmail.com

Razones para quitar el delito de aborto

Desde hace muchos años, en México está contemplado como conducta delictiva el aborto, marcando sanciones de prisión tanto para la mujer que se somete a algún procedimiento, como para quien le brinde ayuda, contemplando desde luego al personal médico y paramédico. Los códigos penales sirven para castigar conductas que la sociedad en su conjunto entiende como ilegítimas y contrarias a los principios fundamentales de convivencia humana. El homicidio es un ejemplo perfecto, prácticamente ninguna sociedad moderna permite el homicidio y generalmente lo castigan severamente; se considera que absolutamente nadie tiene el derecho de quitarle la vida a otra persona y quien lo hace debe ser castigado con todo el peso de la ley. Como siempre, hay excepciones, existen sociedades con cierto grado de salvajismo que permiten el asesinato institucional como castigo, y le llaman "pena de muerte", convirtiéndose así en lo mismo que castigan. Es absurdo matar como castigo por matar. Es lo más primitivo de la ley del talión y no es más que una venganza personal conducida por el gobierno.

Entonces aún en ese plano de discusión, en el que existe acuerdo universal para proteger la vida de las personas, hay discrepancias muy sustantivas. Ahora imaginemos un tema tan difícil de abordar con valores universales como el aborto.

En este asunto las divergencias son todavía más importantes por el simple hecho del desconocimiento que tenemos respecto del inicio de la persona humana. Desde luego los gametos como el óvulo y el espermatozoide están vivos al momento de la fertilización, pero no podemos pensar, con base en la ciencia, que ese momento está acompañado por un influjo divino que provee de alma al óvulo recién fertilizado, es más, racionalmente eso suena absurdo; sin embargo, la religión mas importante (numéricamente) en México, que es la católica, lo considera un dogma de fe, es decir una verdad absoluta que no requiere demostración. Las posturas de otras religiones son extremadamente divergentes, de tal forma que no podemos tomar las reglas morales de ninguna para convertirlas en ley.

Pero lo más absurdo frente a ese panorama es considerar esa conducta como un delito, conduciendo a las mujeres a la cárcel. No existe ninguna mujer normal que aborte por placer o que goce el acto de interrumpir un embarazo, para absolutamente todas significa algún grado de sufrimiento, que por cierto ya me parece suficiente castigo, además de que tendrá que enfrentar sus propios principios éticos y morales que pueden significar todavía más dolor.

La intervención en este asunto del ministerio público, la policía judicial y el sistema carcelario me parecen francamente un absurdo medieval, que tiene su único origen en la misoginia estructural de la sociedad y políticos varones incapaces de entender lo más elemental y tener una actitud piadosa frente a una persona que ya está sufriendo. Esa parte del aparato de justicia tiene otras urgencias hoy, en el México ensangrentado que heredamos de la administración federal previa, y de ninguna manera estar persiguiendo a mujeres ni, mucho menos, privándolas de la libertad.

Aun en el acuerdo universal para proteger la vida de las personas, hay discrepancias.



OPINIÓN

RED COMPARTIDA

LA ELECCIÓN JUDICIAL PARA EL 1 DE OCTUBRE *2 Lo de hoy*

Si las cosas siguen como van la elección de jueces, magistrados y ministros va a ser un desastre y, literalmente, el país se va a quedar un rato sin una parte del Poder Judicial y eso si bien no significa un desastre, si es un problema de gobernabilidad. Los hechos son los siguientes: el Instituto Nacional Electoral pidió 13 mil 205 millones de pesos y fueron rechazados por la presidenta Claudia Sheinbaum y oficialmente Guadalupe Taddei solicitó una prórroga de 90 días para celebrar la elección, es decir, el 1 de octubre del 2025, tres meses después de lo aprobado porque, además la Junta General Ejecutiva del INE avaló el calendario del proceso electoral extraordinario del Poder Judicial 2024-2025 y en él se tienen 380 actividades divididas en seis etapas desde la preparación, convocatoria y postulación de candidaturas, jornada electoral, cómputos, asignación de cargos, calificación y declaración de validez de la elección. Imposible cumplir el plazo para elegir 881 cargos judiciales a nivel federal. Ojo, y esto es de verdad importante, incluso para el Plan C. Habrá tres elecciones a nivel nacional, otra a nivel circunscripción electoral y dos a nivel circuito judicial que requieren 172 mil casillas, 52 mil funcionarios, entre supervisores y capacitadores electorales y más de 600 millones de boletas. Esa reforma ya empezó a rechinar por todos lados,

Diversas cámaras de comercio han estado sesionando en torno a la situación de revisión del tratado de libre comercio el próximo año. No han hecho público su inquietud ante la revisión del TMEC, pero nos dicen que la situación actual con las declaraciones de la Presidenta Claudia Sheinbaum, no brindan la suficiente confianza ante lo expresado por el primer ministro canadiense Justin Trudeau, quien habría sugerido explorar alternativas sin México. El tema no es poca cosa, ya que el nerviosismo aumenta y ante los vacíos de información por parte de la Secretaría de Economía, ha propiciado un clima de especulaciones que aumenta el temor a aranceles y cierre de sectores productivos en México.

Donde no hay que dejar de poner atención es en el tema de AHMSA y es que hasta ahora no se ha hecho presente la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, que encabeza Marath Baruch Bolaños, a pesar de que el adeudo que tiene la empresa con los trabajadores sindicalizados es muy importante: 40 mil 400 millones de pesos. Hasta ahora en las reuniones que se han hecho no estuvieron presentes los funcionarios de esta dependencia. Las alarmantes cifras se saben desde agosto de 2023 y quien más informado está es Ismael Leija Escalante, líder de los trabajadores de base de AHMSA, afiliados en el Sindicato Nacional Democrático de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y Conexos, pero no ha hecho nada hasta ahora y los trabajadores ya se empezaron a alborotar. AHMSA es el principal empleador del estado, nadie mantenía a tanta gente como ellos.



Red Compartida (C)

Morena podría tronar en cada estado si siguen sin ponerse de acuerdo los jugadores locales, por ejemplo, la candidatura a la alcaldía de Gómez Palacio, Durango ya enfrentó a los meros meros de la plaza y la oposición podría salir del mismo partido. El pleito es entre Bétzabe Martínez, diputada federal del bando del senador Adán Augusto López y del diputado Ricardo Monreal contra Marina Vitela que se supone es la enviada desde el grupo de Claudia Sheinbaum. Lo que nos cuentan los morenistas, muchos ya preocupados, es que hay un conflicto al interior de Morena, porque el senador y el diputado se van por la libre sin oír las instrucciones de Palacio Nacional y haciendo caso a otros liderazgos que se supone retirados, conste, eso dicen.

Por cierto, de este chisme, se dice que Bétzabe Martínez anda muy pegada quienes han intervenido de manera directa en el proceso, lo que ha generado al gobernador Esteban Villegas que es del PRI lo que alimenta la preocupación de los locales. Hay una alianza con el gobernador desde que Martínez decidió enfrentar abiertamente a Marina Vitela, incluso se dice que desde el gobierno del estado estarían apoyando a la candidata de Adán Augusto y Monreal. ¿Es un desafío al liderazgo?

PD: El problema derivado del accidente en la autopista México - Querétaro, evidenció la falta de operatividad de Capufe y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. Nos dicen que las pérdidas a transportistas por demoras y pérdida de mercancías, es mayúscula. ¿Servirá de experiencia para evitar futuros problemas? Habrá que revisar los protocolos de actuación ante estas situaciones.



línea10

DEMIS FUENTES

LA OPERACIÓN "Enjambre" contra funcionarios municipales de seguridad y una alcaldesa del **Estado de México** puso barbas a remojar en los estados vecinos de **Guerrero y Michoacán**.

POR LO PRONTO, el tesorero de Tacámbaro, Michoacán, **Raudel Campos**, exhibido por su historial criminal y de quien se sospecha que tiene ligas con el **crimen organizado**, renunció a su cargo mientras su ahora ex jefe, el alcalde **Salvador Bastida**, dijo que siguió muy de cerca el operativo policial en el **Edomex**.

ES DECIR, que tomó nota de que las **autoridades federales y estatales** pueden ir contra servidores públicos en activo si saben que andan en malos pasos.

Y DADO que en Michoacán hay mucho de dónde rascarle, hay **legisladores locales, federales y funcionarios municipales** de la zona de la Tierra Caliente que andan muy inquietos.

VAYA que está dura la presión sobre los **senadores panistas** para que voten en favor de la reforma constitucional de **prisión preventiva**.

LO RARO es que el apremio no viene directo de **Morena** y sus aliados, sino del senador del **PAN** por el Edomex, **Enrique Vargas**, quien les ha estado advirtiéndoles que **"Adán no se anda con cuentos"**.

SEGÚN esto, si el **PAN** apoya esa reforma, la 4T le daría un respiro al nuevo dirigente nacional, **Jorge Romero**, a quien traen en salsa por el tema del **cártel inmobiliario** de la CDMX.

QUÉ TAN fuertes estarán las presiones que el senador y ex gobernador yucateco **Mauricio Vila** mejor pidió licencia.

demisfuentes@reforma.com



Página

28

Sección

A

Fecha

24 NOV 2024

Rayuela ^{CS}

Ojalá que el interés no sea porque algunos todavía creen que ser juez "sí deja".



Gracias de Nada

per Calderón 24/XI/24

ESTA SEMANA ESTARÉ FUERA.
A MI SEÑORA Y A MI NOS INVITAN A UN
THANKSGIVING ALLENDE EL BRAVO.



NI LAICA NI RELIGIOSA, EL THANKSGIVING
ES LA FIESTA GRINGA POR AUTONOMASIA, Y
RITO DE INGRESO DE TODO INMIGRANTE.
SIN IMPORTAR RAZA, RELIGIÓN O
PROCEDENCIA, QUIEN HACE SU
HOGAR ALLI LA CELEBRA.



SEGÚN LA LEYENDA, LOS WAMPANOAG
DE NUEVA INGLATERRA SALVARON DE UNA
HAMBRUNA A LOS FAMILIAROS PILGRIMS
A CAMBIO DE QUE LOS AYUDARAN
CONTRA LOS NARRAGANSET.



AGRADECIDOS, LOS COLONOS
EXTERMINARON A LOS NARRAGANSET...

...A LOS WAMPANOAG, LOS ALGONQUINOS,
LOS IROCUAS, LOS ARÁPAGOS, LOS
CHEYENES, LOS SUX...

ESE ES EL ORIGEN DEL THANKSGIVING...
...Y DE LOS ESTADOS UNIDOS.



MÉXICO, EN CAMBIO,
NO CELEBRA SU
ORIGEN -MUCHO
MENOS LO
AGRADECE.

VIVE PARA LAMENTARIO
Y MALDECIRLO:

estaremos
mejor si en
lugar de los
españoles
hubieran
llegado
los
ingleses!

HABRÍA QUE
PREGUNTARSELO
A LOS WAMPANOAG...

...EN CASO DE
ENCONTRAR
ALGUNO.

PARA
ARREBA
Y LUIS / Calderón
AL REFORMA



BOLIGÁN Tecnología y circo

14





CIUDAD DE MÉXICO
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN



EL UNIVERSAL
EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

Página

15

Sección

Fecha

24 NOV 2024





QUEDÓ DEMOSTRADO ● HERNÁNDEZ



ACUSACIÓN ● JERGE

